

ATELIER À BRUXELLES - SCHAERBEEK

SUJET, DÉSIR ET DÉCISION.

UNE PSYCHANALYSE tout contre LA PHILOSOPHIE

Responsable : Antoine Masson

Durant cet atelier, nous reprendrons la manière dont la psychanalyse lacanienne se réfère à la philosophie, en l'interprétant, en la subvertissant, en la prolongeant, voire en la psychanalysant et en y repérant les symptômes. En quelques points cruciaux, il s'agira d'ouvrir de nouvelles pistes, à partir de certaines amorces proposées par Lacan sans être cependant toujours déployées dans toutes leurs conséquences.

Nous proposons d'entendre l'expression « **tout contre** » dans une équivoque plurielle : opposition et prise d'appui, interprétation et subversion, mise à l'épreuve critique, ouverture à une dimension insoupçonnée.

Nous soutiendrons la démarche épistémologique précisée par Lacan lorsqu'il établit un dialogue avec le linguiste afin de dégager la singularité du nom propre : « ... nous référer à ce qu'à cet endroit a à dire le linguiste *[ou le philosophe]*. Non pas pour nous y soumettre forcément *[posture anti-linguistique ou anti-philosophique]*, mais parce que, concernant la fonction du nom propre, ce signifiant qui a son originalité *[ou concernant la fonction du sujet, la dialectique du désir, le point de la décision]*, nous devons au moins y trouver un contrôle, sinon un complément, de ce que nous pouvons dire *[sans manquer d'interpréter les dimensions symptomatiques ou sinthomatiques de la linguistique ou de la philosophie, allant parfois jusqu'à la forclusion de leurs propres avancées]*. En fait, c'est bien ce qui va se produire. » (Lacan, Séminaire L'identification)

Une telle posture, proprement psychanalytique, est « anti-philosophique », non dans le sens d'une simple opposition, encore moins d'un dénigrement, plutôt d'un dialogue soutenu, critique, dialectique, interprétant et productif.

Durant l'année 2025-2026, le travail en atelier s'organisera autour de trois concepts cruciaux, tels que déployés par Lacan en dialogue avec trois grands philosophes.

Qu'est-ce qu'un sujet ? – *tout contre* Descartes

Nous examinerons le dialogue maintenu avec le cogito cartésien dans l'enseignement de Lacan : division entre l'énoncé et l'énonciation, formalisation d'une suite mathématique périodique, « vel » du sujet entre la pensée et l'être.

Qu'est-ce que le désir ? – *tout contre* Hegel

Avec quelques auteurs (Alain Badiou, Slavoj Žižek, Vladimir Safatle), nous examinerons les appuis pris par Lacan dans la dialectique hégélienne tout en y inscrivant des butées spécifiques : le désir, la dialectique inconsciente de la vérité, la contingence comme manifestation de l'absolu dans la singularité, la butée dialectique de la pensée contre un « os », la constitution du *Réel* et le dégagement de l'*objet a*.

Quel pari de la décision du sujet ? – *tout contre* Pascal

Comment articuler ce point où un sujet *se décide* comme lui-même, obscurément, de manière insondable, au-delà de la croyance et du mythe ? Sur cette question, Lacan reviendra à plusieurs reprises sur l'énigme du « pari de Pascal » (Pensées, fragment 397), pour en interroger, psychanalytiquement, sa singularité et en proposer une nouvelle version émancipée de la référence au dieu des philosophes.

À partir de chacun de ces points cruciaux, nous proposerons d'une part quelques lectures (courts textes philosophiques, passages du séminaire de Lacan ou des *Écrits*, articles critiques), d'autre part des liens avec la clinique afin de mettre en évidence la valeur heuristique et les implications effectives.

INSCRIPTION ET PARTICIPATION AUX FRAIS

Lieu : Rue Artan, 119 à 1030 Schaerbeek

Horaire : Un mercredi par mois de 20h00 à 22h00

1 oct., 5 nov., 3 déc. 2025

7 janv., 4 février, 4 mars, 1 avril, 6 mai, 3 juin 2026

Nombre de participants : 4 à 8

Inscription et renseignements : Antoine Masson 0473 36 22 45 - antoine.masson@skynet.be

Participation aux frais : 90€ pour les non-membres d'EaB

60 € pour étudiants et demandeurs d'emploi

Gratuit pour les inscrits en ordre de cotisation à EaB